

# EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

*Salidas.*—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 5 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 8 m. Barcelona por Alcudia.

*Entradas.*—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 10 1/2 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

## FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma para Manacor y La Puebla, 8'40 m., 2'25 y 4 t. mixto.

Id. de Manacor para Palma, 3'55 mixto, 7'55, mañana y 5'15 t.

Id. de Manacor para La Puebla, 3'55, 7'55 m. y 5'15 t.

Id. de La Puebla para Palma, 4'35 mixto, 8'20, mañana y 5'40 t.

Id. de La Puebla para Manacor, 4'35, 8'20 m. 2'45 y 5'40 t.

## SECCION RELIGIOSA.

**SANTO DE MAÑANA.**—San Jerónimo fundador, su cuna fué en un rincón de la Dalmasia. Para consagrarse más de veras al Señor, se retiró á la cueva de Belén, donde recibió aquellas inspiraciones que le han merecido el título de Doctor máximo y lumbrera de la Iglesia católica. En el sagrado recinto donde el Redentor nació al mundo, nació para el cielo San Jerónimo á los setenta y ocho años de su edad.

**CULTOS.**—*Mañana viérnes.*—En Santa Catalina de Sena empezarán las Cuarenta Horas dedicadas á la Virgen del Rosario, siendo la exposicion á las seis, en seguida se rezará la primera parte del rosario, á las diez y media se cantará la misa mayor y concluida se rezará la segunda parte del rosario. Por la tarde á las seis despues de rezada la tercera parte del rosario seguirá la novena y despues se reservará.

En San Jerónimo se celebrará la festividad del Máximo Doctor su titular, á las diez misa mayor con música y sermon que dirá D. Rafael Cabrer. Por la tarde á las seis, despues de un rato de oracion, se cantará el Trisagio con música.

**CORTE DE MARÍA.**—En el Socorro á la Virgen de la Consolacion.

## SECCION NACIONAL.

### REVISTA.

MADRID 21 Setiembre de 1881.

Las familias pobres de Madrid, que son más numerosas que las ricas, pueden ahora, con más fervor que nunca, elevando los ojos al cielo, repetir: «El pan nuestro de cada día dánosle hoy.»

Sin causa legítima que lo justifique, el pan se ha subido dos cuartos de un golpe; y sabido es, que cuanto más sube el pan, más se aleja de las bohardillas.

El Alcalde de Madrid ha reunido en su despacho á los tahoneros para informarse de la subida; pero los tahoneros, segun parece, han invocado la libertad de la industria, como la gran conquista de estos tiempos, y el Alcalde ha tenido que cerrar su pico ante este grito civilizador: ¡viva la libertad!

## CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL ÁNCORA.

Barcelona 23 de Setiembre.

Muchos serán los forasteros que se hallarán en Barcelona durante las ferias y fiestas de la Merced, si hoy y mañana llegan proporcionalmente en número, á los que de todas las líneas vinieron ayer. Si no es por la rebaja, que en los precios de pasaje se verifica en tales circunstancias, no se comprende el móvil que les habrá impulsado á tomar una determinacion tan inesperada, pues que no puede creerse les alucinara un programa, que corresponde magníficamente al calificativo de *ordinarias* dado con anticipacion á estas fiestas. Mas si esta fuera la causa, tendríamos una verdadera invasion de gentes en el año próximo, en que las fiestas serán, segun noticias que se propalan, realmente grandiosas y extraordinarias. Entre otros proyectos que se propone realizar el Sr. Alcalde en aquella época, se cuenta el de la inauguracion de los tres monumentos dedicados á Cristóbal Colon, Güell y Ferrer y Pablo Claris, en presencia de SS. MM. ¡Como no estamos acostumbrados á recibir impresiones de momento, bueno es que se nos prepare con tiempo!

Las fiestas actuales durarán solamente tres días, segun acuerdo que comuniqué á los lectores de EL ÁNCORA á su debido tiempo. Los festejos están por

¿Qué remedio queda contra este conflicto, que amenaza con los rigores del hambre á las clases más necesitadas de Madrid? O de otro modo, ¿qué defensa nos queda contra los ataques de la libertad?

La prensa discute este asunto con su acostumbrada desafinacion, proponiendo medidas más ó ménos prácticas, pero igualmente ineficaces para curar de raíz el mal que nos aqueja. Que se rebajen los derechos de importacion del trigo extranjero; que el Ayuntamiento establezca tahonas; que se exima de derechos los panes forasteros que vienen á Madrid; que se formen sociedades cooperativas de obreros, para defenderse contra la codicia de los industriales, etc., etc.

Todo ménos tocar á la sacrosanta libertad de la industria, que nos asedia y aniquila.

Nosotros creemos que sin necesidad de restablecer el antiguo sistema de tasas, podía obligarse á los vendedores de artículos de primera necesidad á vender á precios equitativos, con que ni perdiesen los comerciantes ni pereciesen los pobres.

¿Por qué ha de entregarse á la misma libertad la venta de joyas que la venta de pan?

¿No tienen los Gobiernos obligacion estrecha de defender á sus súbditos contra toda clase de violencias y desafueros que tiendan á privarles de sus derechos como hombres y como ciudadanos? ¿Y no constituye un ataque contra la vida, base de todos los derechos, el hacer casi imposible la subsistencia, elevando injustamente el precio de los primeros alimentos?

Se dirá:—El que no quiera que le roben, que no compre al comerciante codicioso y avaro. Nadie le obliga. ¿Que nadie le obliga? Y el hambre, ¿no obliga á nada?—Compre Vd. el trigo y elabórese Vd. el pan que ha de comer. Entónces ¿para qué son los servicios del Estado? Si yo me he de defender contra el salteador de caminos, ¿para qué la Guardia civil? Si yo he de defenderme contra las violencias y desafueros, ¿para qué los tribunales de justicia?

Convendrá respetar ménos la libertad de la industria, para que esta fiera cruel no se trague la paz y la vida de las familias pobres.

Todas las industrias no pueden ser iguales; el que vende artículos de primera necesidad no puede gozar la misma libertad que el que vende objetos de lujo.

¿Y el rigor de los principios? se dirá. La libertad debe ser igual para todos. Absurdo: lo que debe ser

consiguiente distribuidos entre los días 24, 25 y 26 del corriente mes.

Al igual que otros años, habrá funciones religiosas en la parroquial iglesia de Nuestra Señora de las Mercedes, con asistencia del Excmo. Ayuntamiento y demas autoridades, ferias, músicas por las calles, conciertos al aire libre é iluminaciones, que en la Rambla y calle de Fernando VII presentan novedad.

La Rambla en sus secciones del Centro y de las Flores y el Llano de la Boquería, estarán alumbrados por la luz eléctrica que producirán 20 focos repartidos de modo, que 17 se hallarán en las citadas secciones y 3 en el Llano de la Boquería. Hasta ahora, habíase iluminado por los arcos de globos de gas y guirnalda de flores que producían sorprendente efecto, pero que por lo mucho que se había visto, no se le daba su merecida importancia. Por este motivo, es de aplaudir el cambio que se verificará.

La calle de Fernando estará adornada con hileras de globos que aún no están colocados.

En la plaza de S. Sebastian se están terminando las obras de la cascada giratoria levantada á espensas del conocido fabricante de máquinas de coser señor Escuder. Su interior estará iluminado por lámparas eléctricas.

En la presente carta me limito, puesto que las cosas no pueden juzgarse hasta que estén terminadas, á dar una idea de lo que podré explicar con más detencion en la próxima.

Tanto la iluminacion de la Rambla como la de

igual para todos, es la justicia, y no es justo que lo necesario se equipare á lo superfluo, ni que gocen las mismas prerogativas y libertades los bienhechores de los pueblos que los mercaderes de sangre humana.

Mala manera de hacer que los pueblos se enorgullecen de las conquistas modernas, es el que se vean atropellados por ellas; y mala, malísima idea da de sus adelantos y progresos, el siglo de la pobreza pública y los particulares opulentos.

Sin antipatía ni prevencion contra el Congreso de *americanistas*—aunque esta palabrilla nos carga por lo bastarda y exótica—pero tomando pié de su Exposicion, vamos á consignar una queja contra ese trasiego continuo de objetos de nuestros museos, que acabará con los más preciosos, si no se pone remedio, desluciendo ó quebrándose en tanto ir y venir de un punto á otro como vestuario de una compañía de cómicos de la legua.

Un día para la Exposicion de Filadelfia, otro para la de Paris, este verano para la de Londres, ahora para la *americanista*, y ya se anuncia que para la de Lisboa, que se celebrará en Noviembre, andan los tesoros de nuestros museos de la Ceca á la Meca, sufriendo el manoseo de tantos expositores, el empaque de la ida y la vuelta, los golpes de carga y descarga, y corriendo los peligros de escamoteos, pérdidas y naufragios.

¿Para qué son los museos, si es preciso sacar de ellos los objetos á cada triquitraque, y andarlos exhibiendo de casa en casa, como alhajas en manos de corredor ó cachivaches de comercio ambulante.

¿Se quiere reunir objetos de un país ó de una época determinados? Pues sáquense copias, calcos ó fotografías, y déjense los originales en su lugar, que bien está San Pedro en Roma.

Es además algo depresivo para España que tengamos que enviar nuestras joyas monumentales á las Exposiciones extranjeras para darlas á conocer; ¿por ventura no están abiertas las fronteras, para que los extranjeros vengan aquí á verlas y á admirarlas? ¿Somos acaso un país nómada y errante que tiene que llevar en carros los restos de sus antepasados para rendirles culto donde la suerte nos depare? Aquí tenemos museos donde pueden estudiarse los monumentos de lo pasado, y no necesitamos llevarlos á las ferias para hacer alarde de nuestra informalidad y ligereza vergonzosas.

la cascada Escuder, corre á cargo de la *Sociedad española de electricidad*, fundada ha poco en esta capital y que está en vísperas de obtener el más justo de los triunfos en la exposicion internacional de electricidad de Paris, pues que sus lámparas siendo muy parecidas á las mejores que se han presentado, tienen la ventaja de economizar una fuerza motriz mayor.

Sirva este ejemplo de estímulo á los pobres de espíritu y de lección á aquellos que por sus preocupaciones, creen que es mejor todo lo que nos viene del *cercado ageno*, atascando de esta manera á la pobre España que hace esfuerzos para colocarse en ciencias y en artes no sólo al nivel, sino á la cabeza de las principales poblaciones del mundo. ¡Ojalá que á la luz de estas lámparas vean más claramente su ceguedad y temeridad! ¡Dichosa nacion si así sucede!

Este año el entoldado de *ribrica*, se ha colocado segun costumbre en la Plaza de la Paz. Parece imposible se permita que por una diversion de esta especie y aunque fuera de otra se vea privada Barcelona de su mejor punto de vista. Se ha construido precisamente de manera, que no se descubre desde la Rambla de Santa Mónica ni la más mínima parte del puerto. Me parece que ha llegado ya la hora de cortar semejante abuso ó de permitir se construya en aquel sitio la *Aduana*—así se propuso—que á lo ménos prestaría *mayor utilidad* que un salon de baile.

F. DE M.



La afición á ponerlo todo en escaparates, es un signo de decadencia; es como la coqueta arruinada en despilfarros, que trata de ocultar su miseria echándose encima todos los restos de su pasada opulencia.

El buen paño en el arca se vende, decían nuestros padres, modelos de dignidad y de honor, nuestras joyas artísticas y monumentales, donde quiera que se guarden serán buscadas y admiradas por los hombres inteligentes.

De lo que no valga ¿para qué hacer alarde?

Madrid recobra la animación de sus buenos tiempos. Los trenes vienen atestados de emigrados que regresan á sus casas empujados por el otoño. Los teatros van abriendo sus puertas, anunciando al público alegres novedades para borrar el mal efecto de la subida del pan. Dentro de pocos días tendremos carreras de caballos para echar una cana al aire, ó lo que es igual, para tirar unos cuantos miles de duros. Somos el pueblo más feliz de la tierra; la risa es nuestro patrimonio; los placeres del pasto cotidiano; las fiestas la explosión de nuestra suerte; las delicias de Jauja un remedo de las que nosotros disfrutamos.

Se anuncia un gran invierno; ¿cuántos teatros! Cuántos banquetes! ¿Cuánta novedad! ¿Quién se atreverá á decir que éste es un valle de lágrimas? ¡Disparate! Dicen que el pan sube y que la riqueza pública baja. ¡Ilusión! Ya está abierto el abono del Teatro Real: á la vista tenemos la tarifa de las localidades: hay palcos de 62.400 reales, sin entradas; los más baratos 14.436. ¿Cuántos se quedan sin abonar? Ninguno.

Cuando nos sobran estos capitales, pues nadie se atreverá á decir que los gastos de la ópera son reproductivos; cuando podemos gastar miles y miles de duros en satisfacer los caprichos de la vanidad, ¿cómo puede creerse que seamos pobres, y que haya aquí quien se muera de hambre? Imposible. Hay pobres, hay hambre, hay miseria... Pues temamos la justicia de Dios.

En los pocos días que lleva abierta la matrícula de los estudios universitarios, el número de inscritos es superior al de los años anteriores.

Á despecho de la ley económica de la oferta y la demanda, cuanto menor es el pedido de abogados, médicos y boticarios, mayor es el número de los jóvenes que nos ofrecen sus defensas, sus recetas y sus medicamentos.

¿Cómo se explica esta contradicción económica que multiplica los productos cuando disminuye el consumo, atestando los mercados de géneros sin salida?

Hé aquí un problema erizado de dificultades, que no se puede tocar sin herirse las manos.

¿Qué van buscando á las universidades esas falanjes de jóvenes que emprenden los largos y costosos estudios de leyes, medicina y farmacia; cuando sobran por todas partes abogados, médicos y boticarios?

¿Buscan la ciencia? ¡Ilusión! Los tiempos no son favorables al saber, sino á la intriga: no privan los sábios, sino los negociantes. ¿Buscan dinero? ¡Disparate! la fortuna no está en las aulas, sino en la Bolsa; para enriquecerse no hacen falta los libros ni las letras de las universidades, sino los libros talonarios y las letras de cambio.

¿Pues qué buscan? ¿Quién lo sabe? Arrastrados por la corriente, corren detras de lo desconocido, inciertos de su suerte, que se oculta en las sombras de lo porvenir.

La prensa clama contra esta calamidad, y pide á los padres de familia que dediquen á sus hijos á la industria, á las artes y al comercio. Es fácil dar consejos; pero la teoría dista aquí mucho de la práctica.

La industria está amenazada por el libre-cambio; las artes están muertas por el positivismo estúpido, que prefiere los buenos platos á los buenos cuadros; y el comercio, entregado en brazos del crédito, corre todas las aventuras de una afición engañosa.

¿Es negro el cuadro? Pues si el cuadro es negro, ¿cómo será el original?

La sociedad se ha salido de madre, y los fértiles campos de la juventud se ven amenazados de convertirse en estériles arenas.

La revolución, que acabó en un día con los conventos levantados por los siglos, derribó los diques de las aguas, y ya estamos recogiendo los frutos de la inundación.

O la sociedad se disuelve, ó volverá á buscar su cauce en las instituciones cristianas.

Cuando este número llegue á manos de nuestros lectores, se habrán abierto las Cortes del reino.

El actual Congreso se compone de elementos muy heterogéneos, y no abusamos del lenguaje, si atendiendo á su *izquierda*, decimos que tiene un carácter *siniestro*.

No se verán allí grandes bienhechores de España; pero se verán tipos muy conocidos en la galería de nuestras modernas celebridades. Junto al frío y desdeñoso rostro del doctrinario la ardiente fisonomía del tribuno en ciernes; al lado del político viejo, cuyos ojos destilan desengaños, el cándido primerizo, cuyas facciones reflejan esperanzas; frente al banco azul, el pendón verde; debajo de la corona heráldica, el gorro frigio; en derredor de los bancos parlamentarios, las paredes que oyen y el país que llora sus males sin remedio.

Después del discurso de la Corona vendrán los presupuestos, esperados con afán, porque ahí está la madre del cordero. La cuestión de Hacienda es una cuestión importante para todos los Gobiernos, y no decimos grave, porque estamos convencidos de que están leve, que se sostiene en el aire. Por eso aumenta tanto la deuda flotante.

A los que se hagan muchas ilusiones sobre el resultado de la presente legislatura, les recordaremos la estación en que se celebra. Estamos en otoño, en la estación de las hojas secas. ¿Cuántas se han desprendido ya del árbol de la prosperidad nacional y de la riqueza pública!

Esperemos... los fríos del invierno y los vientos que deshagan las hojas, para que de su corrupción surjan las flores de la primavera. ¿Cuándo vendrá el mes de Abril para la España que se otona!

Al leer en los periódicos noticieros que han comenzado las famosas ferias de Madrid, se nos viene á la memoria la profunda observación de un filósofo que dijo que la primer condición para ser héroe, consiste en morir á tiempo.

Si Napoleón III hubiera muerto en 1869, cuando su gloria política parecía brillar al traves de la Exposición de París, su nombre figuraría en la historia en lugar eminente. Pero no fué así, y la jornada de Sedan vino á deshacer la estatua de su omnipotencia, derribando su pedestal por el suelo.

Aunque parece que nos hemos alejado mucho del punto de partida, estamos en él. Las ferias de Setiembre en Madrid, fueron durante muchos años verdaderamente famosas. La calle de Alcalá se convertía, según crónicas viejas, en un centro de animación indescriptible, donde brillaba el lujo de la corte con toda la gala de los buenos tiempos präteritos.

Pero estas heroicas ferias madrileñas han tenido la enorme desgracia de no morir á tiempo; se han sobrevivido á sí mismas, y hoy se arrastran por el paseo de Atocha en dirección del cuartel de Inválidos, súcias, desharapadas y decrepitas, inspirando compasión á los corazones generosos y limpios.

Si hubieran muerto hace treinta años, nos inspirarían envidia y entusiasmo: no han muerto á tiempo, y las pobres han perdido sus glorias heroicas para compartir con el Rastro los harapos y trastos viejos de las prenderías de la corte.

La muerte se venga de sus hijos rebeldes, desheredándolos de su gloria póstuma.

V. P. NULEMA.

(De La Ilustración Católica.)

## CORREO DE AYER.

### EL ENTIERRO DE GARFIELD.

El cadáver del presidente Garfield fué trasladado desde Long-Branch á Washington.

Las manifestaciones de dolor y de las simpatías que el presidente inspiraba, se han renovado en todo el trayecto. La pena se veía retratada en los semblantes, las poblaciones acudían en masa al paso del tren que trasportaba el cadáver, en las estaciones de las grandes ciudades se apiñaba la multitud silenciosa y triste, en todas partes se veían emblemas de luto, individuos de todas edades y condiciones arrojaban flores y coronas al coche mortuario, en varios puntos del camino, y á ambos lados de la vía, se veían ramos de flores colgados hasta de los árboles. Todos están conformes que ha sido una solemne é imponente manifestación.

Cuando el tren llegó á la estación de Washington, estaba ésta ocupada por una concurrencia inmensa. Al detenerse el tren, todos se descubrieron y las tropas presentaron las armas.

Venían en el tren acompañando al cadáver la esposa del presidente Mr. Blaine y un hijo de éste. La mayoría de los asistentes, al ver á madama Garfield, prorumpió en amargo llanto.

Ocho soldados condujeron el ataúd al carro fúnebre. Mientras tanto, la música tocaba el himno nacional.

El cortejo avanzó lentamente en dirección al Capitolio.

Los senadores y los representantes ó diputados, formando dos hileras, que comenzaban en las magníficas escaleras de este edificio, esperaban el cadáver.

Una vez el ataúd en la gran rotonda donde debía quedar expuesto, se procedió á abrirlo.

El nuevo presidente Arthur y Mr. Blaine acercáronse los primeros á mirar el cadáver.

Este estaba muy desfigurado.

Después pasaron junto al féretro los senadores, diputados y los altos funcionarios. Luego se permitió la entrada al público.

Dan la guardia en la capilla ardiente cuarenta soldados veteranos del ejército de Cumberland.

### MADRID 24 DE SETIEMBRE.

La embajada extraordinaria que vendrá á imponer á D. Alfonso las insignias de la orden de la Jarretiera, la componen el marqués de Northampton, embajador extraordinario; Mr. Filiph Connier, comendador de la orden del Baño, secretario; agregados, el conde de Compton y lord Guillermo Compton, hijos del embajador, y Mr. Jorge Leweson Gower y G. Leweson Gower. Además viene sir Alberto Wood, rey de armas de la orden, y dos oficiales del colegio de Heraldos.

Acompañan también al marqués Northampton su hija lady Margarita Compton y otras distinguidas damas.

Esta comisión saldrá de Londres el día 4 y de París en la noche del 5, llegando á Madrid el 7 á las nueve y media de la mañana.

— Ha oído un periódico que el señor ministro de Marina presentará á las Cortes un proyecto de ley dando al cuerpo de asesores de marina una organización semejante á la del cuerpo de asesores de marina una organización semejante á la del cuerpo jurídico-militar.

— En Cataluña se agrava la cuestión. Ahora se dice que han parado sus trabajos en Malgrat algunas fábricas de hilados.

— Hoy se presentará en el Congreso el dictamen con la aprobación de 233 actas.

— El Sr. Ruiz Zorrilla aconseja á sus amigos combatan con rudeza al Gobierno.

Nos parece muy bien el consejo.

— La *Correspondencia* ha recibido de su servicio particular el siguiente telegrama:

«Barcelona 25 (6,30 t.)—Hoy se ha celebrado el Congreso internacional de obreros.

El acto ha tenido lugar en el teatro del Circo, con asistencia de 500 personas, las más por su propia representación, y las otras con el carácter de delegados de sociedades obreras.

El Congreso ha aprobado un manifiesto dirigido á las demás sociedades.

Durante el acto se recibió un telegrama de los socialistas rusos residentes en Londres, adhiriéndose á los acuerdos del Congreso.»

No dirá cierto *personajillo* de guardaropía, que no hay libertad en España. No concederá más Ruiz Zorrilla.

— El contralmirante D. Juan Bautista Antequera reemplazará al vice-almirante Sr. Ramoz izquierdo en el Consejo Supremo de Guerra y Marina.

— Por la dirección general de la Guardia civil se ha dispuesto regrese á Madrid el 14.º tercio de dicho instituto, que se trasladó á la provincia de Badajoz para dedicarse á la persecución y captura de incendiarios.

— Se cree que el señor duque de la Torre no aceptará, por razones de salud, la comisaría régia de la Exposición Hispano-Colonial.

— La filoxera hace considerables estragos en la provincia de Málaga.

— Parece que una mala estrella hace actualmente víctimas de su siniestro influjo á los que viajan en ferro-carril.

No es solo en Europa donde se rediten los siniestros en las vías férreas.

En América según comunican á la *Agencia Fabra* desde Washington con fecha de ayer, en el ferro-carril de Baltimore y Ohio ha descarrilado un tren que llevaba á Washington muchos periodistas deseosos de asistir á los funerales del general Garfield, muriendo seis viajeros. Hay además muchos heridos.

Á la misma agencia telegrafían de Puerto-Príncipe, que un incendio ha destruido la ciudad de Geremías. Las pérdidas ascienden á medio millón de duros.

— En una carta de la Goleta, fecha 20, que publica anoche *La Epoca*, leemos lo siguiente:

«Ahora se trata de la ocupación de Túnez por las tropas francesas, á lo cual dícese que S. A. el bey se opone terminantemente, y hasta corren rumores de que ha dirigido una protesta contra tal proyecto al gobierno francés.

»Esta será probablemente desatendida, como lo fueron las tres primeras cuando no se trataba más que de los jrumirs; así, pues, se da como cierto que la entrada en Túnez tendrá lugar pasado mañana.

»Muchas familias, previendo que haya algún desorden, han tomado ya sus precauciones refugiándose en la Goleta. Se teme, en efecto, que la pobla-



cion indígena, y principalmente los zuavos tunecinos, que tendrán que verse desalojados de sus cuarteles, hagan alguna resistencia, influyendo mucho para ello la circunstancia de si es cierto que existe la protesta del bey; pero esta resistencia, no podrá ser más que momentánea, en vista de carecerse aquí de medio al efecto.

«En estos dos últimos días ha llegado nuevo contingente de tropa—unos 3.000 soldados—y aún se esperan más.»

—El vapor *Columbia* se fué á pique en el lago Michigan, cerca de Frankfort, la noche del 13 del actual. Se ahogaron quince personas, entre ellas el capitán Malcolm, el primer maquinista Crosby, el piloto, segundo maquinista, dos fogoneros, y dos jóvenes, miss Sinmes y miss Fitzgerald. Se ignoran los nombres de los otros seis pasajeros ahogados.

El vapor iba de Chicago á Collingwood, Canadá, con cargamento de granos, que se corrió y lo echó á pique en quince minutos. Pasajeros y tripulación se salvaron en botes, pero el que contenía al capitán zozobró, ahogándose quince de los que iban en él.

—Mientras los periódicos liberales hacen como que están muy satisfechos con los documentos publicados por el periódico húngaro, los legitimistas y católicos de Francia no lo están tanto ni mucho menos.

Entre esos documentos, el más notable es la carta del czar de Rusia al emperador de Austria, que dice así:

A S. M. el emperador de Austria.

El telegrama de felicitacion que has querido dirigirme con motivo de mi fiesta, me ha conmovido mucho, y te doy gracias por él de todo corazón. He tenido vivo placer al volver á ver al emperador Guillermo, nuestro venerado amigo, á quien nos unen tantos lazos comunes de íntimo afecto.

Alejandro.»

Esta carta no deja duda acerca de la alianza de los tres emperadores, así como el despacho de Haymerlé no la deja tampoco respecto de las medidas internacionales que los tres emperadores se proponen iniciar.

Y eso es grave para Francia y otros países, y tambien hay otras cosas más graves que no se dicen.

—El presidente Grevy ha dicho resueltamente que no pensaba en ofrecer el Ministerio á Gambetta.

Por lo demas, en Francia el ateísmo no cesa en sus blasfemias y sus ataques á la Iglesia.

—Dice un telegrama dirigido al *Temps*, que ha tenido lugar en Leschnitz una reunion de católicos polacos y alemanes de la alta Silesia. Los polacos alemanes han protestado contra el culturkampf, y aunque han declarado que desean cumplir sus deberes de súbditos prusianos, reclaman el libre uso de la lengua polaca en las escuelas, y en la administración la libertad religiosa y que se tomen medidas que remedien la miseria que aflige á la Polonia prusiana.

Saida 21 de setiembre de 1881.

Esta mañana dirigí una carta al señor capitán del *Bureau* árabe, en la que le manifestaba el cuadro que presentan los *chantiers* de los Sres. Campillo y Puentes y le pedía autorizacion para reunir unos cuantos españoles que quisieran acompañarme á dar sepultura á los mutilados restos de las victimas sacrificadas en las hecatombes de junio último.

El capitán, en su contestacion, me manifestó el tener que consultar con el señor comandante mayor, suplicándome que pasase por su despacho á las cuatro de la tarde.

Puntual á la cita, tres minutos ántes de la hora señalada estaba en el *Bureau* árabe, donde el capitán me manifestó el deseo que tenía el señor comandante mayor de hablar conmigo.

Acompañado del capitán fui á casa, donde, despues de expresarle detalladamente cuanto en mi anterior decía á Vd., de lo que manifestó la mayor ignorancia, á causa de hacer pocos días que se ha hecho cargo del destino que ejerce en esta plaza, me prometió que mañana mismo mandaría hombres para dar tierra á los insepultos restos, proponiéndome el que acompañase á los que marchen con tal mision.

Le dí las gracias, y en este momento me preparo para el viaje, y tan luego como esté de vuelta le daré detalles del entierro.

Suyo afectísimo, Miguel R. Aguado.

PARTES TELEGRAFICAS.

Berlin 25.—Se asegura que los gobiernos de Alemania, Rusia y Austria han reanudado las negociaciones para modificar los actuales convenios de extradicion, incluyendo en ellos los conspiradores contra la vida de los soberanos. Se cree que las demas potencias serán idvitasdas á seguir este ejemplo.

Paris 25.—El periódico el *Evenement* asegura hoy que se han firmado varias órdenes disponiendo la expul-

sion de muchos revolucionarios extranjeros residentes en Francia.

Argel 25.—El ferro-carril de Kreider estará terminado el 28 de este mes.

Washington 26.—El ferro-carril de Baltimore y Ohio, un tren que llevaba á Washington muchos periodistas deseosos de asistir á los funerales del general Garfield, descarriló, muriendo seis viajeros. Hay además muchos heridos.

Puerto Príncipe (Haiti) 24.—Un incendio ha destruido la ciudad de Jeremias. Las pérdidas ascienden á medio millon de duros.

San Petersburg 25.—La Agencia Rusa declara que de convenio internacional relativo á los nihilistas, no se hará tan pronto como lo han anunciado varios periodicos de Alemania y Rusia.

Duplin 26.—El célebre agitador Parnell regresó ayer á Duplin.

Una muchedumbre inmensa le aguardaba, aclamándole con gran entusiasmo.

Los ánimos están muy sobreexcitados en toda la isla.

Bombay 26.—Se acaban de recibir noticias importantes del Afghanistan.

Continúa la guerra muy encarnizada entre los partidarios de Abdurhaman y Ayoubkan.

El día 22 del corriente se trabó cerca de Kandahar una sangrienta batalla en la cual obtuvo el primero la victoria.

De resultas de ella ha quedado completamente dueño de la ciudad y de su territorio.

Londres 26.—El *Standard* dice hoy que la Asamblea de la nueva república de Transvaal se han negado á ratificar el tratado de paz y amistad con Inglaterra.

El *Times* publica esta mañana un despacho de Alejandria de Egipto, dando cuenta de haber salido esta mañana un regimiento de negros con direccion á Damietta.

Parece que el Gobierno egipcio se ha visto en la precision de adoptar precauciones ante el temor de que ocurra otro pronunciamiento militar.

GACETILLA LOCAL.

UNA GACETILLA ÉPICA, EN OCHO CANTOS.

CANTO CUARTO.—(ELEGÍACO).

(Dedicado á «El Demócrata.»)

Tú lo quisiste  
Fraile Mosten.....

—Pero qué busca, fray Toribio? mire que me ha revuelto toda la mesa.....

—Señor..... SE ME HAN ESCAPADO.....!

—Ha tomado V. ruibarbo?

—El *Demócrata* me lo aconsejaba anteayer cristianamente, pero..... no es esto lo que *se me ha escapado*.....!

—Pues! los sesos de la mollera.....? algunos gases malignos.....? los canarios de la jaula.....!

—Oh! no, nada de eso, nada de eso..... *Se me han escapado*..... TROPEZONES.....! qué horror!

—Acaso quería V. darnos hoy á probar una *paella* como las que V. guisaba tan sabrosas en su Convento de Valencia?

—Quia, señor. ¡Cómo se conoce que V. no ha leído *El Demócrata* del lunes, 26 del corriente! Aquello sí que es una *paella* de rechupete.....! ¡si uno pudiera cogerla siquiera por el mango! pero..... tizna!

—De esto será causa el gran fuego.....

—Ya se ve que sí... y tan y tan li bullora la ca posat als fogons, que *li escapan*... los sigrons per demun la tapaora.

—Pues así será ella!—Si al *Demócrata* SE LE ESCAPAN los garbanzos y á V. los tropezones..... ¿qué queda para el arroz...?

—Caldo y sucio... si aixina no sen conhorta... prenguel llaxeret de rompa del quel *Demócrata* porta ben apegat á la trompa.

—Pero de toda esta jerga nada sacamos en limpio.....

—En limpio dice V.! Ba, V. no ha leído *El Demócrata*.....

—Qué *Demócrata*, ni qué demontre.—¿Qué dice *El Demócrata*...? á ver...?

—Por Dios no se enfade, ni monte en cólera. Si usted me da permiso.....

—Dí lo que quieras.

—El *Demócrata* dice: Primero que EL ÁNCORA «ha llamado Sirenas engañosoras á las amables y virtuosas señoritas que se presentaron á realizar la Tómbola en obsequio á celosas corporaciones.»

—Ta, ta, ta!—¿Esto escribe *El Demócrata*?

—Primer apartado—capítulo III—sobre Fiestas y Fiestas fecha *ut supra*.

—No es posible..... Toribio..... de otro modo—*El Demócrata*—periódico de ideas avanzadas, sí, pero representante de un partido en que figuran

personas honradísimas, y que por lo mismo debe serlo él en la prensa, no se hará reo de calumnia difamando á unas señoritas que ligeramente han mentado EL ÁNCORA, pero nunca calificado..... Conste que *El Demócrata* se retracta ó demuestra tacsativamente lo que ha estampado en sus columnas.

—Y V. va tomando las cosas por lo serio! Buena la hicimos, Pascual!..... Calme V. *los berrinchines*, como dice el colega que V. toma, ay que él me sigue el humor tratando de las Fiestas y Fiestas. Porque, sino, ¿en dónde están las *corporaciones* celosas, en cuyo obsequio realizaron la tómbola las señoritas que *El Demócrata* llama *traviesas*, sin duda porque conoció sus travesuras?

—¿Cómo, *El Demócrata* á estas señoritas calificas de inquietas y revoltosas y dis.....? no, no es posible.

—No! pues oiga el párrafo enterito: «Mas tarde llamó (EL ÁNCORA) sirenas enañadoras á las traviesas señoritas que *largaban* por una peseta en la Tómbola miserables cajas de fósforos.....»

—Eso es harina de otro costal..... eso que *El Demócrata* «á las señoritas haga largar por una peseta en la Tómbola.....» Vamos, no se concibe que esto lo escriba sino quien ha perdido todo sentido comun..... No hablemos más del asunto.....

—Si todavía estamos al principio..... y el rabo vendrá despues.....

—Basta la muestra del paño.

—Yo deseaba que conociera toda la pieza.....

—No, no; ¿qué puedes enseñarme en ella? Las manchas que se destacan y la salpican por entero? Sacar á colada todos estos ditirambos y dicharachos que están desterrados del Diccionario de las gentes bien educadas? «Que no debo ser tachado de grosero ni de ingrato porque no tengo obligacion de entender de galantería—que tengo educacion frailuna—que EL ÁNCORA es un diario clerical de macha martillo—que no se anda en flores ni chicleos—que usó un lenguaje cogullesco...»—y prosiguiendo *El Demócrata* con ese estilo tan digno y... literario para un artículo en serio y dominical dirá «que á los misántropos lectores de EL ÁNCORA les gusta echar una *cana al aire*, que la *gacetilla* les sirve para *desollar* al prójimo—y ya que tanto dinero para las ferias se ha recogido... de los cuartos que sobran comprar un *dije muy reluciente para colgárselo á Su Santidad*...» Todos esos primores de galantería, todos esos atildamientos de lenguaje, toda esa flor y nata de educacion caballeresca, querias desarrollar ante un público que conserva muy alto el sentimiento honrado de su dignidad? Cualquiera conoce perfectamente, que es harto descortes, para no colificarlo con otro nombre más apropiado, descender al terreno de las individualidades, ya alta ya modestamente constituidas, so color de defender entidades morales, que en una descripcion satírica de sus gestiones públicas determinadamente recreativa no han sido calificadas por EL ÁNCORA, ni con la más leve nota que pueda empañar su buen nombre.

—No, no señor—yo querer tal cosa! Dios me tenga de su mano,—aunque he recibido educacion frailuna, como dice el colega, que á su entender es como si dijera de pillete de playa—ó de estudiante de mala ley... me han enseñado á respetar á todo el mundo y al público sobre todo.—De otra manera qué dicitrios no arrojaría de mi boca *la sin hueso*, que es tan ligera como una anguila y más picante que pimiento riojano, al ver que el Señor *Demócrata* me pone como ropa de Pascua?

—Tambien á V. le calumnia...?

—Ah! no, eso no—pero me dice unas verdades tan amargas, me hiera tan al vivo en mi amor propio...! Figúrese V. que yo vine al mundo para ser algo más que un fray Toribio; yo al echar á voliar mi ingenio por esos mundos desde las columnas de EL ÁNCORA, aspiraba al mismo tiempo que á conquistar un nombre de famoso literato, hábil prosista, eminente poeta, sagaz político, profundo estadista, poliglota, etc., etc.; encontrar tambien colocacion á mi vanidad, ocupando un puesto visible entre mis conciudadanos para endiosarme con mi amor propio, que marca algunos grados en el termómetro de mis pasiones. Pues bien, vaya V. á no sucumbir con todos mis castillos en el aire bajo la mano airada del Domine *Demócrata* que me descarga estos palmetazos!

«Desagraciado es el cristianísimo cronista de las Fiestas... las recientes Fiestas le han dado ocasion de lucir sus raras dotes... demuestra comprender sabiamente que la soporífera faena de hablar sólo de sermones y novenarios... que no hay papel más triste y desairado que el del payaso que no logra hacer reir... que no hay compañía de la legua que pueda pasarse sin gracioso, ni cuadrilla de saltimbanquis que no tenga su Toni gris. Todo esto... son asuntos muy á propósito para lucir un redactor sus ribetes de literato, aún á riesgo de que SE LE ESCAPE algun verso cojo y enrevesado y no pocos *tropezones gramaticales*!!!»



En mis mejillas se puede encender un candil—lloro, no puedo más...

—Yo á mi vez le diré, fray Toribio, que tampoco ahora hay motivo para tanto...

—¿Que no? V. no conoce el sentimiento que desarrolla la paternidad en un infulado escritor de mi talla...! A mis pobres versos cojos que *se me han escapado* ¿quién los detendrá en su fuga para si quiera arrimarles una muleta? ¿A cuántos tropezones se verán expuestos, por tan malas veredas como hay en este pícaro mundo, á no ser que el beato *Demócrata* haga que se les *escape* y escapado el tropezón el cojo no dará de bruces?

—Censor, metiése á boticario un día  
¡O *Demócrata!* y compuso una receta  
Para una dama afeard que no quería  
A un pedante escritor de mala jeta:  
Le aplica el unto y más la embellecía,  
Del escritor se burla la coqueta  
Y del Censor, diciendo—¡Mentecatos!  
¿Dónde aprendisteis á coser zapatos?  
TORIBIO.

Sabe *El Demócrata* que la escuela nocturna de los Obreros de San José es una escuela particular á que sólo tienen derecho de asistir los socios y los hijos de socio y por efecto de un acuerdo mútuo, los hijos de familias socorridas por los socios de San Vicente de Paul. Bajo este supuesto nos pregunta ¿por qué no se extiende más este bien y se hace general para todos?

Primeramente, porque cada cual es dueño de hacer de su casa y de su dinero lo que gusta.

En segundo lugar, porque los vastos locales destinados á esas clases gratuitas se llenan completamente con sólo los hijos de socios y de familias asistidas.

En tercer lugar, por que no hay necesidad alguna de admitir á los demas que tienen á su disposición tres escuelas gratuitas sostenidas por Asociados de San José.

Díganos ahora *El Demócrata* ¿quién le mete en camisa de once varas? ¿qué nombre tiene en castellano esa *libertad* de entremeterse en los derechos particulares de los ciudadanos? ¿y qué grado de civilización supone la chacota y befa de una obra buena, útil é intachable?

Esperamos la respuesta.

Hablando *El Demócrata* de nuestro Corresponsal en Muro, porque escribe revistas religiosas, exclama: «¡Bien por EL ANCORÁ!... y requetebien por el corresponsal, si bien...»

Con tanto *bien* como pone *El Demócrata* en tan pocas palabras, la gacetilla le ha salido muy mal. Sentido comun, ciudadanos!

Y luego emprendiéndola el mismo periódico con *El Diario de Palma*, parodia al *caritativo* Júdas con tal perfección que no parece sino que el colega democrático ha leído alguna vez el Evangelio al menos en la parte que se refiere al discípulo traidor.

Júdas preguntaba: *¿para qué éste derrochamiento? Podía esto ser vendido y dado á los pobres.*

Y dice *El Demócrata*: «Cuántas necesidades podrían remediarse con el importe de tal palió!...» (el que se estrenó el lunes en la Merced.)

¿Si en los tiempos de Júdas habría ya demócratas en el mundo?

Segun se dice en breve se sabrá el resultado del análisis que por disposición de la Autoridad, se está practicando al agua del mar recogerá en el *Portixol* á fin de saber si efectivamente la causa de su infección es la fábrica de refinar petróleo en aquel punto establecida.

Gracias á la *actividad* con que se ha procedido en este asunto, es de esperar que dicha agua, si se ha recogido desde que ya no se echan al mar los residuos nocivos de aquella fabricación, resulte sin vestigios que demuestren la presencia de *aquello* que durante tantos días se mostraba y demostraba no tan sólo á los individuos de carácter facultativo, sino á los más legos en materia de química orgánica.

Veremos si para el próximo verano, cuando sea necesario abrir el establecimiento de los Baños de la Portella se habrá ya resuelto la cuestion.

Procedente de Alicante é Ibiza fondeó ayer en este puerto el vapor-correo *Jaime I*, conduciendo la correspondencia, 41 pasajeros y cargo.

Esta mañana á las siete y media ha entrado el *Menorca*, procedente de Mahon, con la balija, 14 pasajeros y mercancías.

Mañana el aplaudido prestidigitador Sr. Blanch, en union de una compañía dramática compuesta de varios jóvenes aficionados, dará en el Teatro Principal una extraordinaria función con gran rebaja de precios.

Ha zarpado para la mar el vapor de guerra *Alerta*, de 2 cañones, al mando del comandante D. Eduardo de Garay, con 85 plazas de dotacion y 11 pasajeros.

Este buque ha permanecido hasta ahora como jefe de las escampavias que guardan las costas de esta isla, y acaba de ser destinado á Cartagena.

#### TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 28 á las 5 t.

(Recibido, el 28 á las 7:7 n.)

El Congreso ha aprobado 260 actas: probablemente se constituirá el sábado y el Senado el viernes.

102 muertos ha causado el cólera en la Meca.

Han ocurrido un violento incendio en Moscou y terremotos en la América del Norte.

3 por 100: Interior 26:30—Exterior falta.—Bonos 103:70.

#### ÚLTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 3 por 100 interior contado . . . . .	26:25
Id. . . . . id. fin corriente . . . . .	26:25
Id. . . . . id. fin próximo . . . . .	26:45
Obligaciones ferro-cs. de 500 pts. al 6% . . . . .	52:10
2 por 100 amortizable . . . . .	47:40
Banco de España . . . . .	430:00
Bonos del Tesoro . . . . .	102:70
Paris 3 p% interior contado . . . . .	24:57
Palma 3 p% interior contado . . . . .	26:20
Barcelona 3 p% interior contado . . . . .	26:30
Coloniales . . . . .	107:50
Nortes . . . . .	145:25
Empréstito de Cuba . . . . .	107:50
Francias . . . . .	155:25
Alicantes . . . . .	118:25

Palma 29 de Setiembre de 1881.

#### COMUNICADO.

Sr. Director de EL ANCORÁ.

Muy señor mío: Espero de su amabilidad y justo proceder que se servirá dar cabida en su acreditado periódico al siguiente comunicado; por lo cual le da las gracias anticipadas este su afectísimo S. S. Q. B. S. M. *Francisco Llompart*.

En el número de *El Demócrata* correspondiente al día 27 de los corrientes, he leído un comunicado firmado por D. Manuel Salas, propietario de la fábrica de refinería de petróleo del caserío del molino del *Carnatje*; en el cual, despues de decir que se ha hecho *volar* la especie de que los *residuos* de su mentada fábrica *habían podido* ensuciar las aguas de la orilla del mar, asegura; primero: Que cuando esta orilla apareció amarillenta y súa, su fábrica estaba sin funcionar; y segundo: Que las *aguas sobrantes* (residuos habrá querido decir) cuando se echan al mar son *claros* y *exentos de toda sustancia nociva*.

Estos dos hechos, por más que el citado D. Manuel lo afirme magistralmente, bajo su sola palabra y en tono de perito facultativo, no son ciertos segun la opinion del público y de muchas personas entendidas y testigos vecinos de aquella localidad.

A renglon seguido invita á los autores de los *suelos* publicados en varios periódicos, y en particular al *señor de Llompart*, á que pasen á su refinería el día y hora que quieran para que se convenzan de que *no puede ser la refinería del petróleo la causa de que se enturbien las aguas*.

El que suscribe, aunque nunca haya escrito *suelos* ni puesto su firma en periódicos por este motivo, ni citado al señor de Salas en el público palenque en que ha sido debatida esta cuestion, al ver estampado en aquel comunicado mi humilde apellido y que mi insignificante persona era citada con todas sus letras y de una manera tal, que hace presumir á los lectores que soy yo el autor de aquellos *suelos*, y al ver que D. Manuel me quiere cargar toda la responsabilidad del cargo que le hace el público, achacándome á mi sólo el haber dicho ó propalado que aquellas aguas ó inmundicias procedían de su fábrica, lo cual es otra inexactitud tan trascendental como las ya demostradas; no he podido ni debido dejar pasar este punto en falso sin su oportuna rectificacion y sin poner la verdad en su lugar.

Mis quejas han sido siempre dirigidas contra el abuso que se hace por interes particular del agua del mar que pertenece al dominio público, abuso indebido porque siendo dicha agua de la generalidad de los vecinos debe ser respetada como cosa pública, y no puede ser ensuciada ni alterada su limpieza ni por D. Manuel Salas ni por nadie; y si me he quejado ha sido con mucha justicia y en vista de los graves perjuicios que me ha ocasionado la infección del agua que la generalidad de personas y peritos atribuye á la refinería del petróleo del indicado señor Salas.

Cualquiera que sepa lo que es refinar petróleo comprenderá sin ser ducho en la materia, que las heces y residuos de esta refinería no pueden ser *aguas claras y exentas de toda sustancia nociva*, como afirma con tanta osadía D. Manuel.

Cualquiera que trate de acudir á la invitacion de este señor comprenderá tambien que para quedar enteramente convencido de esta *claridad* no es suficiente el hacerle ver en determinados momentos todo lo contrario de lo que ha visto ó podido ver durante los últimos meses trascurridos.

En cuanto á mí, puedo asegurar que la invitacion del Sr. Salas para que presencie la salida de *aguas claras* por la cloaca, no podría nunca llevar á mi ánimo el convencimiento que supone dicho señor por razones fáciles de adivinar; y cualquiera que como yo haya visto y examinado á la luz del sol, y con sus propios ojos, el punto de partida y la marcha del liquido poco limpio y de olor pestilencial, por más que le hagan ver la salida de *aguas claras* por la cloaca, no dejará de recordar la siedad y mal olor de la que por la misma ha salido hasta ahora.

Debo por último consignar la extrañeza que me causa el ver que tratando la autoridad de esclarecer la cuestion con la premura que el caso requiere y nombrando á este fin una comision encargada de informarla, no haya dado esta comision hasta ahora señales de vida.

El silencio indebido de la misma ha dado simluda lugar á que el Sr. Salas, considerándola difunta, cuando ménos asfixiada, se atreva á cantar con la *huesca* y *sans facon* que observamos en su comunicado; en vez de esperar sumiso y respetuoso como el firmante el fallo ó informe de aquella comision que no puede tardar ya en difundir la luz en esta materia.

#### MOVIMIENTO DEL PUERTO.

##### EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 28.

De Argel en 5 dias laud Virgen del Carmen, de 41 toneladas, pat. Jaime Rabasa, con 5 mar., 1 pas., harina y efectos.

De Alicante en 3 dias laud San Antonio, de 21 ton., patron Ramon Ros, con 6 mar. y cebada.

De Skutsjias en 49 dias bergantin sueco Lysekil, de 234 ton., cap. M. Ycedbezg, con 7 mar. y madera.

De San Carlos de la Rápita en 2 dias laud Manuel, de 39 ton., pat. Miguel Carbó, con 5 mar., aceite y efectos.

De Nueva-York en 30 dias corbeta sueca Azab Seed, de 663 ton., cap. M. Shambre, con 14 mar. y trigo.

##### EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 28.

Para Ibiza polacra goleta Cometa, de 104 ton., capitán D. Bartolomé Juan, con 6 mar. y lastre.

Para Agdes laud San José, de 51 ton., pat. Amnion Alcover, con 6 mar., vino y efectos.

Para Felanitx jabeque Concepcion, de 54 ton., patron Bartolomé Vicens, con 6 mar. y pipas vacías.

Para Ibiza bergantin italiano Aurora, de 534 ton., capitán G. Faccarino, con 11 mar. y lastre.

## PARAGUAS Á 8 REALES.

En la Perfumería de CANALS se ha recibido un nuevo surtido de paraguas desde el infimo precio de 8 reales uno, á 200 reales uno.

Precios y clases sin competencia en las Baleares.

VENTA.—Se venden una porcion de muebles de buena construcción á precios módicos entre ellos hay camas de diferentes clases, cómodas, mesas de escritorio y otras sillas jiratorias, márcos de varias clases. Tambien hay algunos cuadros al óleo antiguos: en el interior de la casa número 61, calle de Mision, desde las 9 de la mañana á las 6 de la tarde. 40—3

INTERESANTE.—Se vende una casa de recreo situada en el término de esta Capital y punto denominado *Terreno*. Consta de planta baja y altos: tiene ademas un bonito jardin con dos fuentes.—Para su ajuste y documentacion ver al procurador D. Jaime Salom y Vic. calle de Brosa núm. 7.

BUÑUELOS.—Los habrá en el horno de Bauzá, desde el día de San Miguel y demás dias festivos; *entre fines comunes* y de los de vulgo llamados *de viento*. Empezarán á las doce de la mañana hasta las tres de la tarde y de anochecer hasta concluir la masa.

LLIT ENTORCILLAT.—Se vende una cama antigua (*vulgo lit entorcillat*) restaurada y en muy buen estado. El maestro Jaime Portell, en la calle del Real, núm. dará razon.

ANUNCIO.—Venta de vivero ó plantels de algarro á precios módicos. Informarán en Artá calle de Bell-Pu número 14.